

Relevé de décisions

Réunion plénière du Conseil de Quartier Bastille Popincourt

Lundi 07 octobre 2024 à 19h – Ecole élémentaire Saint-Bernard – 31 rue Saint-Bernard

Rappel de l'ordre du jour :

- 1) Embellir votre quartier : à la rencontre des habitants ;
 - 2) Les vœux du conseil de quartier
 - Vœu Hommage à Madame Geneviève Gazeau de la Commission inter-CQ SOLEX ;
 - Vœu Sécurité sortie école Froment ;
 - 3) Vote du budget d'investissement
 - Financement de matériel studio audio/vidéo – devis joint
 - 4) Budget participatif : le bilan
 - 5) Fonctionnement des conseils de quartier, où en est-on ?
 - 6) Tour d'horizon et planning des ateliers thématiques
 - 7) Pot convivial
-

Madame Nadine BLANCHARD, Adjointe au maire chargée de la culture et du tourisme, référente du Conseil de quartier Bastille Popincourt, introduit la séance : « Cette plénière de rentrée est l'occasion pour moi de remercier le conseil de quartier pour son implication et pour tous les projets que vous menez au sein de votre quartier. Ces plénières sont bien évidemment marquées par la disparition récente de Louis Aumont, conseiller de quartier de République Saint-Ambroise et nous pensons à lui ce soir. Nous pensons aussi à Geneviève Gazeau décédée en juillet dernier et à qui vous rendez hommage ce soir. Monsieur le Maire a pu lors du Conseil d'arrondissement de lundi 30 septembre leur rendre hommage en début de Conseil.

Pour terminer sur une note plus positive, j'évoquais vos projets et ils sont nombreux ! Ils participent à la vitalité de notre arrondissement. Je pense notamment à la collecte de fournitures scolaires que vous avez réalisée avec les dons distribués en septembre aux écoles Keller et Froment. Mais aussi au diagnostic de micro-quartiers actuellement mené et qui sera mis en valeur le samedi 12 octobre en salle des fêtes de la Mairie dans le cadre de la quinzaine de la démocratie locale. Et puis vous pouvez noter la date du 14 décembre prochain pour le Goûter de Noël du Conseil de quartier !

Toutes ces actions témoignent d'une réelle solidarité et cohésion entre les habitantes et les habitants du quartier Bastille-Popincourt. C'est d'ailleurs l'essence même de l'existence des Conseils de quartier, voués à créer des « collectifs de proximité ». Les Conseils de quartier représentent une organisation importante de notre vie démocratique et les plénières sont un temps fort pour interpeller et échanger avec les élus de l'arrondissement. Je vous souhaite une bonne plénière ! »

Les deux référents de l'équipe d'animation prennent la parole pour appeler à rejoindre le conseil de quartier, notamment lors du renouvellement en mars prochain. Un rappel de l'ordre du jour est effectué.

1° Embellir votre quartier : à la rencontre des habitants

La conseillère de quartier référente de l'équipe-projet explique le diagnostic de quartier qui est en cours, dans le cadre de la démarche Embellir votre quartier qui concernera dans le futur le quartier Bastille/Popincourt, pour débitumer, et modifier le quartier par des pistes cyclables (notamment celles de Ledru-Rollin).

Cette dynamique d'urbanisme qui a lieu dans notre quartier permet d'améliorer le cadre de vie, mais aussi s'adapter aux effets du changement climatique, et mieux vivre-ensemble dans notre quartier.

Il est question aujourd'hui d'effectuer une première restitution des résultats et également lors de prochaines sessions qui vont intéresser les habitant.es.

Lors de ce diagnostic, 90 étudiant.es de l'Ecole d'ingénieurs de la Ville de Paris (EIVP) accompagnent le conseil de quartier. Des entretiens ont été menés avec des acteurs phares du quartier qui se sont intéressés à cette démarche et qui se sont impliqués dans ce diagnostic.

Ciblé sur 4 micro-quartiers, voir les planches/slides de la présentation projetée avec la synthèse des éléments les plus marquants :

- **Voltaire** : pas réussi, échec avant la réussite, pas suffisamment d'entretien donc pas possible de dire ce qui va et ce qui ne va pas. Néanmoins, existe des objectifs d'urbanisme. Propositions par les élèves ingénieurs, sur ce micro-quartier qui est central. Voir la slide.
- **Saint-Bernard** : quartier familial, donc beaucoup de familles à aller voir, ... Voir la slide.
- **Bastille-Charonne** : progrès à faire également dans la rencontre et donc les entretiens des familles. Reprendre la slide. Le vécu du coin est compliqué avec « les cafés qui font boîte de nuit ». Plus de végétal, d'emplacement vélo et de la végétalisation. Voir la slide.
- **Popincourt** : trois entretiens approfondis d'acteurs qui représentent des collectifs assez importants : parents d'élèves, commerçants, entreprises. Pas assez de représentation pour l'instant. Voir la slide.

Double vigilance apportée par l'équipe pour comprendre ces éléments de synthèse : « les micros-trottoirs manquent de rigueur scientifique et ils ont été trop centrés sur la rue Popincourt ».

Quelle est la suite : les étudiant.es de l'EIVP démarrent un nouveau parcours pédagogique, et donc trois nouveaux secteurs sont à l'étude.

Appel à participation : accompagnement des jeunes dans cette démarche de diagnostic, la prochaine séance de travail a lieu le **Mardi 12 novembre, après-midi à la Mairie**. Challenge des 12 projets.

Faiblesse : des situations listées ne répondent pas aux attentes des habitant.es : atelier géant le samedi 12 octobre, avec cartes sur table, des propositions pour travailler ce qui pourrait être fait, sur la base du diagnostic. Quatre séances, les 9 secteurs en parallèle. Invitation à participer à cet atelier.

Remarque d'un habitant : « il est inadmissible d'oublier le secteur central de Voltaire. De même, une proposition de découpage avec les quartiers qui ont la même problématique, plutôt que par la localisation par le découpage des rues/par secteur ».

La conseillère de quartier référente de l'équipe-projet répond que le quartier est constitué en « village », et le retrait du secteur de la promenade Richard Lenoir/Jules Ferry s'explique par le projet urbain de la Mairie sur cette promenade.

Création de liens et de dynamique qui iront bien au-delà de ces micro-diagnostic. On avance dans une aventure nouvelle, qui prend également auprès des élu.es.

Remarque d'une habitante sur la promenade Richard Lenoir/Jules Ferry : « un article dans la revue France Nature Environnement va faire un récapitulatif de la vision de l'association *Sauvons Jules et Richard*, car la Mairie de Paris n'abandonne pas le projet, on ne sait pas si une enquête publique ou une co-conception va être possible. Un nouveau rendez-vous en septembre a été décalé, et nous attendons toujours les plans ».

Les référents de l'équipe d'animation rappellent que beaucoup de plénières ont été consacrées à ce sujet.

Pour revenir au sujet du diagnostic de quartier sur les autres secteurs :

Question d'un habitant : « quels sont les moyens humains pour entretenir cette végétalisation ? »

La conseillère de quartier référente de l'équipe-projet répond qu'un dialogue avec la Mairie est en cours sur ce sujet. Un plan de création de jardinière rue Sedaine a été proposé aux commerçants.

Question d'un habitant sur les propositions de reports des circulations dans les petites rues : la conseillère de quartier référente de l'équipe-projet répond que « les étudiants font de l'analyse de flux ».

Question d'un commerçant : « y a-t-il des plans sur ces reports de circulations ? ». La conseillère de quartier référente de l'équipe-projet répond que les souhaits dans ce travail sont très riches, sur les trottoirs, la végétalisation. Il s'agit ensuite d'en faire des projets qui reposent sur le diagnostic. Les étudiants recherchent des solutions et les présenteront le 12 octobre lors de l'atelier carte sur table ».

Question d'un habitant : « Quelle diffusion de ce travail génial à un grand nombre des habitant.es ? ». La conseillère de quartier référente de l'équipe-projet répond que les slides seront disponibles sur le site de la Mairie.

Le conseiller de quartier référent de l'équipe d'animation ajoute qu'il s'agit d'un apprentissage sur cette expérimentation.

2° Vote des vœux :

20 Personnes dans la salle

- Vœu Hommage SOLEX

Abstention : 0

Contre : 0

Pour : 20 – Vœu adopté à l'unanimité.

- Vœu sécurité école Froment :

Abstention : 1

Contre : 0

Pour : 19 – vœu adopté à la majorité.

Trois directions successives de l'école qui font la demande de sécurisation. Le ressenti d'un directeur est à prendre en compte.

Remarque d'un habitant : « c'est inadmissible que ce soit une instance de quartier qui demande une sécurité des enfants à la sortie d'école ».

Madame Nadine BLANCHARD, Adjointe au maire chargée de la culture et du tourisme, référente du Conseil de quartier Bastille Popincourt, prend la parole : « un diagnostic est fait dans tout Paris pour

connaître les emplacements de Paris avec une dangerosité les plus notables. Ce croisement n'a pas de circulation dangereuse. Cependant, un travail d'actualisation est nécessaire. »

3° vote des dépenses d'investissement :

Trois devis d'un montant global de 6 335 euros pour l'achat de matériels pour compléter le studio podcast et photos de la Maison de la vie associative et citoyenne (MVAC).

Question d'une conseillère de quartier sur les marchés publics de la Ville de Paris pour réduire les coûts.

Question d'une habitante sur les projets, ce qui va être fait avec ce matériel : « quel projet pourrait voir le jour, avec les élèves d'un collège par exemple, sur le quartier, avec des associations ? Qui gère ce matériel ? ».

Question d'une conseillère de quartier sur ce que les autres conseils de quartier dépensent. Elle a la sensation que c'est toujours le conseil de quartier Bastille/Popincourt qui paie.

Réponse d'une conseillère de quartier : c'est la MVAC qui encadre l'utilisation.

Un habitant remarque que la Mairie devrait prendre une assurance. Le conseil de quartier répond que la proposition sera transmise.

NB : La Ville est son propre assureur.

VOTE :

Contre : 1

Abstention : 0

Pour 14 – dépenses d'investissement adoptées à la majorité.

4° Budget participatif 2024 :

Un conseiller de quartier prend la parole : « On attend le 12 octobre pour les résultats. On déplore que l'enveloppe Quartier Politique de la Ville (QPV) soit aussi importante. Il y a une chance que le projet des fresques déposé et porté par le conseil de quartier Bastille/Popincourt passe. Le 14 octobre à 19h en salle des fêtes de la Mairie, le Maire donnera les résultats propres au 11^e arrondissement. »

5° Diagnostic des CQ, où en est-on ?

Monsieur Jean-Pierre CORSIA, Adjoint au Maire chargé de la Démocratie locale, de la Participation Citoyenne et de la Prospective, est absent donc ajournement de cette question.

Rappel de la démarche très rapide. Accompagnement par Démocratie Ouverte.

Restitution le 16 octobre à 18h30.

De plus, le problème de la salle de réunion des conseils de quartier qui a été réduite de moitié est soulevé par le conseil de quartier.

6° Planning des ateliers

Atelier	Date et heure
Cadre de vie, propreté, nuisances sonores	2 ^{ème} lundi du mois à 19h
Solidarité, santé	2 ^{ème} mardi du mois à 19h (12 novembre)
Animation du quartier et culture	3 ^{ème} jeudi du mois à 19h
Ecologie espaces verts	1 ^{er} lundi du mois à 19h (4 novembre)
Embellir votre quartier	variable
Groupe d'animation	1 ^{er} mardi du mois à 19h

Date à retenir :

- Retour de la Fête de Noël le 14 décembre

- Appel à de nouveaux partenaires pour rejoindre l'organisation de la fête

Dates à retenir :

Retour de la fête de Noël le 14 décembre : appel à participation et nouveaux partenaires pour rejoindre l'organisation de la fête – Cour oasis de l'école Keller.

La séance est levée, pot amical pour continuer à échanger.